

Giros y correspondencias a nombre de
MANUEL ALFREDO SALVATIERRA

Número suelto: 2 centésimos

La educación de la Infancia

No descuidemos a los niños. No los abandonemos en las manos criminales de los dependientes del Estado, si en verdad queremos que no deformen su espíritu y envenenen su alma blanca con ideas de odio. Aboquémonos de lleno al problema magno de la educación racional de la infancia, si es cierto que ansiamos mejorar la vida de los hombres, elevándola cada vez más sobre las menguadas condiciones presentes. Educar es hacer obra regeneradora, obra santa y digna por excelencia. Pero educar en el amor, en la esperanza de tiempos mejores, en la fraternidad y el bien. Educar con la luz de la ciencia, con la verdad, con los ejemplos que enaltecen y dignifican siempre. Tal debe ser la preocupación constante, la idea fija de los espíritus buenos que militan en las avanzadas muchedumbres, propiciando la evolución de los pueblos.

Hay que ahondar el surco de la amplia cultura, si queremos enriquecer el jardín de los sentimientos humanos con nueva floración de idealismos de belleza, de libertad y de bien. Es preciso trabajar en el espíritu de las nuevas generaciones, el anhelo superativo de la especie; ese anhelo que nos canta las estrofas de una perfección creciente y continua al través de los tiempos por venir. Procuremos que nuestros hijos alcancen nivel de cultura superior a nosotros; no, para emplearla en la conquista de ventajas materiales sobre los demás hombres, sino para que la humanidad marche por el camino del bien, en pos de una felicidad cada vez mayor. Orientemos pues, la educación de la niñez, por llanos senderos marginados de flores, lejos, de las deformadoras reglas estatales que dan frío al corazón. Aceleremos el progreso evolutivo del hombre, cultivando los sentimientos altruistas del niño, cumpliendo así, una de las más bellas y grandes de nuestras principales obligaciones.

NOTA DE LA SEMANA

El miércoles ha llovido oro

Sed, en la tierra abierta en surcos; angustia, en los campesinos temerosos de no poder cumplir la paga del arrendamiento; indiferencia y olvido en el cielo sin nubes y expectativa en los dueños del fruto y de la tierra. Hasta el miércoles esto. Y sin embargo aunque para muchos haya llovido oro, no ha caído de las alturas más que agua de dudosos beneficios.

Dudosos, en el sentido de que se la esperaba como el maná salvador. La culpa no la tiene el sol que la evapora de los mares, ni el cielo que la almacena, ni el viento que la reparte. Los elementos son inocentes. No así los hombres.

Spongamos que, ya jugosa la tierra, los bosques de trigos columpian sus rubios cuerpos embarazados, y que, pronto, gavillas serán parvas, y que el rey de los granos vestirá su traje de armiño. Dejemos de suponer.

Estamos en el régimen capitalista. El producir no da derecho a consumir. Dueños tiene la tierra, y la tierra, un precio. Del capitalista — que no es nunca el campesino — será el fruto, y éste para quien lo pague mejor. no importa que no viva en el país el que lo compra, ni sean de esta la tierra los que lo consumen. No importa que en el lugar que lo reciben se produzca tanto y mejor

que de donde lo envían, con tal que allí lo paguen mejor que aquí.

Los grandes trust, acaparan los granos y como a los burgueses — patriotas todos que se rien de la patria — no les importa un comino los necesitados sino los precios, he aquí que aunque llueva con toda una regularidad cronométrica siempre que es menester, para quien descende oro es para el capitalista. Para el campesino solo cae posibilidad de vivir otro año de miserias. Nada más.

UN TOQUE DE ATENCIÓN

Son un peligro. Un peligro para la tranquilidad del país, para la vida normal de la sociedad, para la libertad de los hombres.

Son un peligro grande para la economía social, para la higiene pública, para las corrientes culturales que, valorizan ante el mundo a la nación.

Son un peligro efectivo, un peligro real, que exige el empleo de recursos máximos, decisiones rápidas, medidas radicales de parte de los productores.

El conflicto está planteado; de un lado, todos los zánganos que viven sin trabajar, prendidos al presupuesto público: militares, policías, politiqueros de todos los matices y capitalistas; del otro, los trabajadores, esos a quienes se les roba el fruto de sus honrados esfuerzos, dejándolos sin pan, sin vestido y sin vivienda la mayoría de las veces.

El parasitismo social, aumenta enormemente; crece en forma alarmante, señalándose por una serie de trastornos cada vez más acentuados y agudos. No es un parasitismo tranquilo, mesurado en su acción negativa dentro del medio; no. Es, por lo contrario, un elemento turbulento inclinado a las regresiones bárbaras de las aventuras dencosas, irrepentoso con las ideas de emancipación, franco e irreductible enemigo de las clases obreras. Es el conglomerado del patriotismo, hecho a las teatralidades marciales, a las intolerancias, a las resoluciones liberticidas fundadas en propósitos de orden y conservación social. Es la conspiración de los participantes del Congreso patriótico, de la Cámara Mercantil, de la Asociación Rural, del Centro Militar y Naval, y de muchas otras entidades conservadoras que vienen bajando la agresión, incubando en la sombra las represalias cercanas.

Es una avalancha que se nos viene encima, compañeros; avalancha que nos aplastará si no apuramos la reorganización de nuestras filas; si no arremetemos contra ellos en columna cerrada, ganándonos de mano.

Hay que decidirse cuanto antes a la acción; cualquier vacilación nuestra, puede traernos el servicio militar obligatorio, la ley del arbitraje, la ley mordaza para la prensa, y la ley de residencia.

LA RESACA

QUIENES SON?

Por ventura: son aquellos que trepando por la loma del gobierno, vanidosos de su altura, mandatarios de los pueblos por la fuerza quieren ser? Son aquellos que escaladas las pendientes de los montes, destruidos los escrúpulos de conciencia, audazmente, en las cimas sociales se mantienen por la astucia o por el brillo de oro falso de sus hechos, que aparecen siempre dignos, siempre buenos? Son acaso los bandidos que en las fábricas, roban toda la energía de los hombres de trabajo? O serán los que organizan clubs y centros, las farándulas políticas, los desfiles en mandadas de pollos o de ovejas?

Y si todos los citados con resaca, son la plaga más terrible de los pueblos, la epidemia más malsana; que nos dicen de los buenos socialistas, hombres duchos, y cabales defensores

ACTUALIDAD OBRERA



Como quisiera ver, el «socialista» Piria a sus obreros en huelga

de principios democráticos, de los derechos ciudadanos?

Y los otros, los que gritan siempre alto los deberes partidistas y nos hablan del color de sus divisas, del honor de sus acciones; todos esos, son resaca?...

Robar, es virtud de los ricos

EL PAN NUESTRO

El pan está caro. Los fideos y las papas también. En cambio las joyas han bajado de precio. Esto quiere decir, que cuando nuestros hijos lloren de hambre, les señalaremos con el dedo la mansión de los ricos, de los humanitarios burgueses, y les diremos que allí viven los responsables, los causantes del hambre que sufren.

Les repetiremos muchas veces para que se fije en su mente, que aquellos que fabrican las leyes y escribieron los códigos, sindicaron el robo del trabajo ajeno, como la mayor de las virtudes.

Le explicaremos lo que significa la palabra «trust» — compañía de feroces bandidos — y los asaltos que realizan contra la sociedad, los ataques que llevan al estómago de los humildes y las víctimas que ocasionan con sus extorsiones verdaderamente criminales.

El precio del pan sube, sube cada día más; lo que quiere decir — no habiendo mermado la producción y habiendo millones de bocas menos — que las arcas de los capitalistas que negocian en trigos, se llenan de libras esterlinas.

Las fábricas de fideos y las panaderías, sacan también su buena tajada en este asalto legal que se lleva al pueblo que trabaja, y si las cosas siguen así, habrá necesidad, no de declararse en huelga, que es un medio muy antiquado, sino de tomar el pan y la harina donde se encuentren... con los riesgos consiguientes.

Antes de morir de hambre con nuestras familias, por muy peligroso que sea el medio, trataremos de comer. Y, que nos perdonen los moralistas...

El gran suceso teatral del año

LOS REFORMADORES

Ya están todos. No faltan ni primeras ni segundas partes.

Han concurrido hasta los coros, que, como se sabe, han de representar de «pueblo soberano».

Los ensayos son relativamente tranquilos apesar que entre los cómicos «hubo de haber habido» algo, por el reparto de papeles. Todos pretendían representar primeras partes; todos querían figurarla en la dirección o presidencia. Finalmente, sabemos que se arregló la cosa; de lo que nos alegramos mucho.

Hasta ahora nada hay de notable que podamos señalar como anticipo del espectáculo que se nos viene. Solo la parodia del juramento puede prestarse a ciertas y respetables consideraciones de corte trascendental. Los actores no se percataron de ello, y tomaron la cosa por el lado sencillo. Mal hecho.

El actor Frugoni, apuntándose con un chistecito, dijo, que debiérase jurar con la mano izquierda, que es la mano del corazón. Seco lla, el antropófago, que traga hostias y bebe vino haciéndose la ilusión que se lo come a Cristo, manifestó por qué razones y principios había que jurar con la mano derecha que, es la *mano santa*, sagrada o noble con que se hace el signo de la cruz y se limpia... muchas cosas que hay que limpiar. Total: una pequeña escaramuza, y luego, la moción que prescribe jurar con las dos manos extendidas hacia adelante, los dos pies juntos, el cuerpo encorvado en una semi genuflexión, al estilo clásico o palaciego. Esta escena, salió tan bien, que juzgamos innecesario otros ensayos.

Frugoni y Mibelli, juraron como los demás, apesar de no estar acostumbrados a estos papeles, que algunos, por lo extensos, llaman vulgarmente papelones. Nos causaron una impresión tan optimista en las tablas, que juzgamos que ni el jacarandoso Ananías Salaverri, lo hubiera hecho mejor.

Hasta ahora es todo lo que en su elogio podemos decir.

EL HOMBRE MÁS DÉBIL

He aquí que el soldado mejor armado, mejor disciplinado, es el hombre más débil.

Es el hombre por excelencia impersonal. Es en el conjunto de individuos de cualquier pueblo de la tierra el ser que menos se preocupa de sí mismo. Es que la solución del hombre-máquina se ha conseguido en el soldado. Y cuando el hombre es herramienta que cualquier brazo emplea en cualquier obra se percibe patente el renacimiento de las facultades creadoras en todos los rangos de la conciencia y de la iniciativa.

El soldado nunca. No hablemos del desertor que casi siempre es de la juventud que hoy está condenada al servicio militar obligatorio, si no se rebela.

Permanente

La policía de la ciudad de Montevideo, en particular la sección de Investigaciones, castiga y tortura a los delincuentes presuntos o efectivos, para arrancables por la fuerza declaraciones arbitrarias o inciertas, valiéndose de la impunidad de sus cargos.

El acatamiento de las jerarquías, destruido hoy más y más del resto de las instituciones oficiales del medio, en el cuartel prospera y se acentúa. Y la posesión de jerarquías, más que con frecuencia simplemente representativas no inhiben a los que mandan der ser mandados y las más de las veces no radica en el cuartel el gobierno de las tropas.

El código disciplinario, que rige en los cuarteles la vida interior y exterior de los reclutas, tiende a sobrepasar y sobrepasa en rigidez y anti-personalismo a los más severos y claudicantes códigos religiosos de la Edad Media.

DE LA VIDA

Da quel piano s' eleva il grido umano. ADA NEGRI.

No averiguemos el por qué sepamos solo que robó, que lo aprendieron y y que, como ladrón fué condenado.

En una cárcel sufrió durante mucho tiempo: vivió privado de libertad y de luz; allí, entre sombrías paredes, contempló tan triste su vida, tan negra su suerte, que se arrepintió: demostró su arrepentimiento; fué en lo sucesivo, un hombre bueno.

El que robó volvió al seno de la sociedad habiendo purgado su falta. Dios y los hombres le habían perdonado. Más era un párrafo, cuando manchó su dignidad y paría, cuando purificado de su falta, se vio sin ligadura alguna. Quiso, en su pobreza de flota, ser honrado, y anduvo en busca de trabajo, que no pudo hallar.

Fuó ladrón y las puertas de los talleres y las fábricas se cierran para él que ha robado.

Buscó, avergonzado, el pan de la caridad la que negó socorro a aquellos brazos hercúleos que se tendían, porque podían trabajar.

Nadie le daba un pedazo de pan; y el ladrón arrepentido, pasó hambre un día y otro día, hasta que, al fin, robó otra vez.

La sociedad misma, al arrepentido, al que pudo ser un trabajador y un cultivador del bien, lo hundió de nuevo, para no levantarse más, en el dantesco abismo del dolor y la miseria.

PASCUAL MINOTTI.

El Cementerio de fiesta

Hoy, es día de tristezas ficticias, de hipocresías vergonzosas. Hoy, se repite una vez más el camino de la necrópolis, se despoja violentamente a las plantas de sus galas floridas, y se vuelcan sobre la tumba de los que fueron, como testimonio de un cariño y de un recuerdo que quizá no existe.

Hombres, mujeres y niños, en interminable caravana, desfilan ante las tumbas adornadas, comentando, criticando o inquiriendo de la vida de los vivos... y la historia de los muertos. Hoy, es fecha del recuerdo teatral; magnífica ocasión para satisfacer la vanidad de muchos que, creen factible ostentar los afectos, por intermedio de adornos complicados, que evidencian, ante todo, su valor comercial.

Todas estas consideraciones han sido determinadas por el descubrimiento de un sillón de tortura, con toda clase de aparatos especiales para arrancar declaraciones a los detenidos, que se ha hecho ultimamente en la Audiencia de Granada.

Es preciso no olvidarse, que en España aún impera el espíritu torquemadesco y loyalista.

Todas las flores que la madre primavera pone sobre los campos y todos los perfumes que de ellas se desprenden, convergerán a la ciudad de los muertos como un símbolo supremo.

En tanto: la joven obrera, la simpática pequeña que trabaja, no tiene flores que poner sobre su pecho, ni aromas que saturan su vivienda.

HIGIENE CON H

HIGIENE DE LA HABITACIÓN

Es curioso que una Liga de arquitectos y constructores se reúnan arduamente para tratar sobre la higiene de la habitación, cuanto que siendo ellos los que edifican son por fuerza los autores de tantas casuchas sin luz, húmedas y estrechas de esta «taca de plata».

A nadie le parecerá del otro mundo que cuando un individuo posee terrenos sobre los que quiere y hace construir— y este individuo es del corte de Piria, —atienda más al lucro, basado en una buena renta de alquileres, que a la comodidad e higiene que debe existir en las habitaciones. Dos piezas estrechas dan más alquiler que una amplia.

Si estos señores constructores están arrepetidos y se reunirán sinceramente comiencen por echar abajo las infestas casuchas del Barrio Reus y construyan casas ventiladas. Piensen que el sol es un buen inquilino y rodéenlas con un jardínillo cuya estética dejamos a su elección.

PASTAS ALIMENTICIAS

Que cuanto más burgués se es, se es más ladrón y depravado no cabe duda, leyendo esta noticia aparecida en «El Plata».

«La Sección Química ha informado a la Dirección de Salubridad que durante el mes de Setiembre último ha practicado inspecciones en 26 modestas fábricas de fideos y almacenes, con el fin de comprobar el grado de higiene en que se encontraban las pastas alimenticias.»

Esas inspecciones dieron por resultado establecer que todas las muestras examinadas se encontraban en las condiciones reglamentarias, lo que no ha sucedido así en otras visitas, realizadas por los empleados de aquella oficina a grandes establecimientos de fideos, donde se comprobaba ameno que esas pastas eran coloreadas con «naftol», contra lo establecido preceptivamente por la ordenanza municipal respectiva.

Y contra lo establecido por la conciencia. ¡Canallas! agregamos solamente nosotros.

En la fábrica de muebles de Angel Gioiello

Arbitrariedades a granel

En esta fábrica, de la cual, los obreros muebleros que en ella han trabajado, conservan no muy gratos recuerdos que digamos, viéncense sucediendo de un tiempo a esta parte anomalías sucesivas que es necesario divulgar por ahí y hasta reprimir por algún medio.

Trátase principalmente de un caso claro de abuso, las malas maneras que los capataces emplean para con los obreros, los sueldos insignificantes que se pagan con el pretexto de la guerra, y lo que es peor aún, los pesos excesivos que obligase a cargar en ese taller a pobres menores; peso que no está en relación con las fuerzas de esos pequeños trabajadores.

Habría necesidad que la Federación Obrera Regional Uruguaya, investigara los hechos, y propiciara una actitud viril en defensa de los intereses y de la dignidad de los obreros que trabajan en el citado establecimiento. Si es necesario, volveremos sobre este asunto.

Lección de los hechos

Zurich, Noviembre 1.º.

La fábrica de armas austriaca Steyr, ha obtenido enormes ganancias con la guerra.

Los beneficios han aumentado tanto, que ya ha repartido a los accionistas ordinarios un 50 % de valor de las acciones, con el producto de las ganancias

de un solo año; renta verdaderamente fabulosa. La guerra es santa, es buena, es progresiva... para la burguesía; convengamos en ello. Es mala, perjudicial, terriblemente pesada y dolorosa para los trabajadores; para esos que constituyen el pueblo, la verdadera alma nacional.

La guerra es terreno donde florecen insospechados heroísmos, y también donde se cosechan ganancias estupidas. Mientras millones de hombres mántense en el campo de batalla por un falso concepto de la vida social, económica y política de su país; en tanto al grito de viva la patria, por el llamado honor nacional, corre la sangre sobre la tierra y, la metralla siega la juventud trabajadora como si fueran doradas espigas, el asunto gobernante y el audaz capitalista, llenan sus arcas de oro; trabajan su porvenir.

Las guerras, no son otra cosa que gigantescas empresas comerciales que, en vez de tener como base los productos del trabajo o las especies naturales, están calculadas sobre la vida de millones de seres humanos, sacrificados al más ruín y negativo de los egoísmos.

Así leemos hoy, entre asombrados y coléricos, la noticia de las ganancias estupidas de esa fabrica de municiones, para cuyos dueños, la paz debe ser una cosa lejana... bastante lejana y odiosa al mismo tiempo. La guerra, según el original criterio del capital, llegará a ser la modalidad universal de los pueblos, la fragua donde ha de forjarse el carácter de las naciones nuevas, y también el yunque, en que ha de batirse en caliente los vicios colectivos, trabajando el alma nacional y vigorizando el excelso sentimiento de sacrificio, indispensable como se sabe, para la explotación capitalista.

Y en tanto el patriotismo pone lumbré en los ojos de los hombres con sus arengas huéras y ampulosos conceptos; en tanto se explota la flora sentimental, precipitando al espíritu en la exaltación de todas las energías salvajes que llevan a la muerte, transmutan la sangre en oro los capitalistas bandidos, engordan sus finanzas; y rien, rien y rien, al ver la infinita imbecilidad de los hombres.

La Mazorca Militarista

Extractamos de «La Nación» de Buenos Aires el telegrama siguiente: Río Janeiro 2 — Por una publicación antimilitarista aparecida hoy en el conocido diario anarquista de San Paulo, «La Linterna», cinco soldados fueron a su redacción y agredieron a uno de sus redactores que se encontraba en ese momento allí.

Los militares son muy valientes, allá como aquí necesitan reunirse en pandilla para atacar a un hombre. ¡Son muy corajudos los milicos brasileños! ¡Como que «botan fogo pe los olhos!»

Para los que escriben

Nuestro periódico, es tribuna libre para todos los que quieran escribir verdades como puños, y fusigar duramente los males del presente régimen social. Las valientes plumas que no temen las consecuencias, por que saben afrontar las más difíciles situaciones y encontrar maneras apropiadas para los mandones audaces y ensorberbecidos, tienen aquí campo propicio para sus actividades siempre y cuando les plazca. Y dicho esto; a la acción compañeros, que el tiempo es poco y la tarea mucha.

NOTAS INTERNACIONALES

ESPAÑA

Pro liberación de presos por cuestiones sociales

En Zaragoza, Jeréz, Barcelona, Lérida y otras ciudades españolas, háse iniciado un movimiento de agitación pró liberación de los presos por cuestiones sociales. Conferencias, mítines, manifiestos y toda clase de medios prácticos para el éxito de esta campaña, han sido puestos en juego.

Los compañeros españoles, tantas veces puestos a prueba, tienen fundadas esperanzas en su permanente acción Adelante, adelante.

ARGENTINA

Grandes proporciones va tomando la campaña solidaria internacional por los sucesos de Norte América. Los burgueses del estado de Minesota, no cometerán el crimen de ajusticiar al compañero Carlos Tresca, sin recibir el castigo que merecen. Es preciso que aquí se haga algo también, imitando a los camaradas de la Argentina. A la obra pues.

BRASIL

El movimiento libertario en el Brasil, va irradiando por las campañas, saliendo de las estrecheces de las populosas urbes. Los resultados de esta acertadísima iniciativa, se palparán en breve. Aquí, debe hacerse algo en este mismo sentido. Es una obra, que reclama todos los entusiasmos de la juventud libertaria. A entusiasmados de la juventud libertaria. A entusiasmados de la juventud libertaria. A entusiasmados de la juventud libertaria.

Queremos importantes noticias de este país, muy halagadoras para la causa de la emancipación humana, que propiciamos. Grupos de estudios sociales empiezan a organizarse en varias ciudades, y en la capital, también existe una organización obrera bastante activa.

PERÚ

Si nos preocupamos un poco, podremos al terminar la guerra, tener organizaciones de combate y organizaciones culturales de bastante importancia como para triunfar en los conflictos que con el capitalismo y con el Estado han forzosamente de producirse.

FALLECIMIENTO

El 1.º de Noviembre falleció el anti-guerra comarada Alberto Righetti, conocido por (Pepino), que actuó por espacio de doce años como activo luchador en el Centro Internacional. Lo llamó la tierra nuestra madre que nunca nos olvidó. [Hasta pronto hermano!]

Actividades Antimilitaristas

CONFERENCIA DE LA LIGA

Se realizará el domingo 5 de Noviembre a las 16 horas en el cruce de las calles 18 de Julio y Larravide (Unión).

EXORTACIÓN

La Liga Antimilitarista de Uruguay, exhorta a la juventud de la República a organizarse en grupos afines o comités de propaganda a fin de llevar a la acción la inmensa cantidad de adversarios del servicio militar obligatorio y triunfe del de los reaccionarios, que pretenden condenar a la juventud a la vida viciosa y estéril del cuartel y al servilismo de la disciplina. Para adhesiones dirigirse: Río Negro 1180.

11 de Noviembre

La Velada de "La Batalla"

La función y rifa a beneficio de «La Batalla», que debió realizarse el 4, se postergó para el 11 de Noviembre, y se realizará en el «Centro Internacional», Río Negro 1180, con el excelente programa siguiente: La comedia «Los demonios en el cuerpo», el monólogo «Donde está Dios», ídem «La huelga de los herreros».

Concierto de guitarra por Mayanz; el diálogo «Sin Patria»; recitación de poemas por Electra Mai; conferencia sobre los ajusticiados de Chicago, por un compañero y sorteo de la rifa. Todo un éxito en perspectiva.

F. O. R. U.

En la última asamblea realizada por la Federación se trató largamente sobre el conflicto de los estibadores. Se acordó emprender una enérgica campaña contra el kiosco explotado por el Gobierno el cual lo ha reglamentado en una forma harto abusiva y perjudicial para estos obreros del Puerto.

El domingo se realizó un mitin callejero que resultó muy entusiasta y concurrido. Respecto a la huelga de Piríapolis, decidió adherirse en un todo. En compañía de los huelguistas realizaron varias asambleas en una de las cuales se acordó lanzar un manifiesto explicativo pidiendo solidaridad a los trabajadores.

"LOS NUEVOS"

ALMANAQUE PARA 1917

Es conocida esta revista que se edita en Barcelona, bien presentada, con nutrido material y buenos artículos. Van 8 números publicados, notándose en ellos un mejoramiento progresivo. Se nos informa que para el año próximo editará un libro-Almanaque, el cual traerá excelente material de lectura y magníficas ilustraciones.

Para pedidos, dirigirse al agente exclusivo en el Uruguay, Juan E. Camerlino, Talá N.º 2257.

"LA REVISTA DE LOS NIÑOS"

Proximamente aparecerá el número 5 de esta revista. Se pondrá a la venta a los precios siguientes:

- Por 15 ejemplares \$ 0.10
» 30 » 0.18
» 50 » 0.25
» 100 » 0.45

Por pedidos y correspondencia dirigirse a Otto Niemann, calle Gonzalo Ramirez 1217 (altos) Montevideo.

Obreros, leed "La Batalla"

LA HUELGA DE PIRIAPOLIS

BELLEZAS A BASE DE HAMBRE

PRINCIPIO DEL CONFLICTO

Ha un tiempo que se hacía insostenible la situación precaria y miserable de los obreros que empleaba el plagiario Piria a fin de conseguir las bellezas de su hotel-balneario Hambre y Sed, trabajos brutales y horarios antojadizos, vida imposible, aún en las horas de descanso que eran únicamente las del sueño para volver a la tarea y en galpones-dormitorios tan reducidos que la cabeza de un obrero encajaba en los pies del compañero: he aquí lo empleado para conseguir barata la belleza y la comodidad que había de servir para que se solazaran los veraneantes y fuera feliz el «señor» Piria. A la voz de varios compañeros se levantaron en huelga 400 trabajadores.

Se apersonaron al hijo de Piria y le expulsaron las causas de su actitud. Este contestó como única respuesta que si no volvían al trabajo paralizaría las obras por tres meses.

RUMBO A MONTEVIDEO

Ante la negativa de el horario de 8 horas, de 0.30 centésimos de aumento en el jornal de los peones que ganaban 0.80 y de 0.20 centésimos en el de los artes; no consiguiendo el beber agua cuando tuvieran sed y que los pagos fueran hechos siempre a una misma fecha y se higienizaran los galpones, emprendieron la marcha rumbo a Montevideo a tratar directamente con Piria sus asuntos y entrevistarse con los obreros de la Federación Obrera Regional Uruguaya.

Después de varias asambleas, confeccionaron en el Centro Internacional el pliego de condiciones, que fué publicado en todos los diarios, y presentado a Piria, el que se negó rotundamente y colgó, junto a sus puertas, pizarrones pidiendo más víctimas, nuevos hambrientos que explotar.

La Federación lanzará en breve un manifiesto explicativo y posiblemente, si no se soluciona la huelga, realizará mitin de protesta.

Los obreros continúan en sus propósitos y el millonario explotador en los suyos. Veremos.

ESTADO DE LA HUELGA

Esta institución comunica a sus asociados que ha trasladado su secretaría a la calle Uruguay 1072.

LIGA RACIONALISTA

Esta institución comunica a sus asociados que ha trasladado su secretaría a la calle Uruguay 1072.

Movimiento obrero

Lunes 6, Noviembre a las 20 y 30. — Asamblea de los sastres. Local: Río Negro 1180.

Martes 7 Noviembre a las 20 y 30. — Asamblea de los peluqueros. Local: Río Negro 1180.

Por nuestros centros sociales

«EMILIO ZOLA»

Todos los viernes realizansé pláticas familiares sobre religión. El viernes pasado un compañero disertó sobre los Vedas y los Pensas y el viernes próximo tratará sobre el origen y la evolución del cristianismo.

«CENTRO GASTRONÓMICO»

Continúan con éxito las clases de francés. El lunes se realizará la segunda conferencia sobre la evolución de la propiedad.

En breve aparecerá el cuarto número de la revista La Siembra que edita este Centro.

«CENTRO INTERNACIONAL»

Organizada por EL HOMBRE se realizará el sábado a las 20 y 30, una conferencia descriptiva sobre viajes y asuntos científicos, que será desarrollada por el explorador y viajero natirista Diógenes Costa.

« VILLA NUÑOZ »

Llama a todos sus adherentes a una importante asamblea que se realizará el miércoles 8 de Noviembre a las 20 y 30 a fin de tratar asuntos que importan para la buena marcha de este Centro.

« BRAZO Y CEREBRO »

El jueves realizó este Centro de estudios una conferencia contra el servicio militar obligatorio en la plazoleta de las calles Asunción y Yaguarón.

Transfiere la conferencia que, de la misma índole debía realizarse hoy, para el viernes 10 de Noviembre, frente a la Facultad de Medicina (calle Goes y Yatay)

« LABOR Y CIENCIA »

Lunes: Lecturas comentadas. — Martes: Aritmética. — Miércoles: Conversaciones familiares. — Viernes: Gramática. — Sábados: Conferencias sobre temas de actualidad.

« NUEVA SENDA »

Respondiendo al llamado de la Liga Antimilitarista este Centro de Estudios realizará en breve varias conferencias en los alrededores de Pocitos.

« LUZ Y VIDA »

Con la publicación de un manifiesto comenzó este Centro, sito en Villa del Cerro, una campaña contra el servicio militar obligatorio.

Con actividad prosiguen los trabajos encaminados a la realización de una velada cuyo programa y fecha anunciaremos en el número próximo.

« ARROYO SECO »

Todos los lunes lectura comentada de «El Dolor Universal».

Prometen ser fecundas las próximas actividades antimilitaristas para las cuales hay mucho entusiasmo.

La naturaleza no me ha hecho amo ni siervo, por lo tanto, no acepto ni promulgo leyes.

Diderot.

UNIÓN LINOTIPISTA

Apareció el número 30 de este periódico defensor de la «Unión de Linotipistas» y anexos del Uruguay corresponde a los meses de Octubre y Noviembre de 1916.

Balanza del primer número

ENTRADAS

Lista a cargo de Elías Gonzalez	\$ 1.00
Id id Tomás Torres	> 2.00
Id id Emilio Spinelli	> 0.25
Id id José Massa	> 1.32
Id id Tato Lorenzo	> 1.80
Id id Camerilo	> 0.80
Id id Armellini	> 0.95
Id id Marrero	> 0.21
Centro «Luz y Vida (Cerro)»	> 6.00
Uno	> 1.00
Daniel Domínguez	> 1.00
Uno	> 0.30
Casales	> 1.00
Uno	> 1.00
Garijo	> 0.40
Armellini	> 1.00
Producto de la venta	> 7.07
Savatierra	> 1.00
Total	\$ 27.10

SALIDAS

A la imprenta por mil ejemplares, por el primer número	\$ 15.00
Por canje y correspondencia	> 1.46
Total	\$ 16.46

RESUMEN

Entradas	\$ 27.10
Salidas	> 16.46
Total	\$ 10.64
Superávit para el número 2	> 10.64

Diógenes Costa

El compañero, con cuyo nombre encabezamos estas líneas, ha llegado hace poco a Montevideo, después de haber recorrido a pié miles de kilómetros de tierras americanas.

Son notables las observaciones que ha realizado entre diferentes tribus de indios, así como también sus personalísimas ideas sobre las excelencias de una vida racional en armonía con la naturaleza.

En esta misma página publicamos un interesante trabajo de este inteligente camarada.

Esta noche, dará una disertación interesantísima en el Centro Internacional.

CONFERENCIA

Sobre Florencio Sánchez y Mártires de Chicago, el Martes 7 de Noviembre, en Reducto y Vilardebó.

Comité del Reducto.

LA GRAN VELADA DEL CENTRO GASTRONÓMICO

Como hemos anunciado, el próximo Jueves 9 del corriente, realizase el festival organizado por el Centro Gastronómico en el local del Centro Asturiano, Río Branco 1363-65, con un variadísimo e interesante programa. Les deseamos un gran suceso.

Comité pro-Prensa Anarquista

Con el propósito de contribuir al mantenimiento y difusión de la prensa anarquista, se ha constituido un Comité, el cual en la reunión celebrada ayer, resolvió iniciar la obra para que fué creado, con la realización de una velada cinematográfica a beneficio de este periódico, cuya fecha y programa anunciaremos en el próximo número.

Federación Obrera Regional Uruguaya

SOCIEDADES ADHERIDAS

Oficios varios del Cerro, Trabajadores de los frigoríficos, calle Chile (Cerro); Carboneros de Bella Vista; Cámara Sindical de Cocineros, B. Aires 620; Obreros Panaderos, Médanos 1494; Obreros Municipales, Gonzalo Ramírez 1417; Unión de Linotipistas, Río Negro 1180; La Mundial de Mozos, Itzaingó 1295; Federación de Plopedreros, Fraternidad 123 (Paso Molino); Obreros Sastres, Río Negro 1180; Sociedad de Zapateros, Yaguarón y Soriano; Sociedad de Caldereros; Sociedad de Marineros; Sociedad de Foguistas Unidos, Pérez Castellanos 1546; Sociedad de Estibadores; Carboneros del Cerro, calle Chile (Cerro); Obreros N. de Portland, Maroñas, Sociedad de Oficiales Peluqueros.

Se encarece a las sociedades cuyas direcciones no figuran en la presente lista, se sirvan enviarla a la brevedad posible.

NOTA.— En la sede de la Federación Obrera Regional Uruguaya, Río Negro 1180, todos los días de las 20 y 30 hasta las 22 y 30, miembros del Consejo Federal halláense en el local donde podrán concurrir los trabajadores que por cualquier motivo, deseen formular quejas de arbitrariedades cometidas por el capitalismo.

VIDA ANARQUISTA

«Arroyo Seco». — Jujuy 2541.
 «Labor y Ciencia». — La Paz 2198.
 «Nueva Senda». — Cervantes 63.
 «Brazo y Cerebro». — Guatemala 1262.
 Biblioteca «Emilio Zola». Capurro 69.
 «Centro Internacional». — Río Negro 1180.
 «Liga Racionalista». — Río Negro 1180.
 «Centro Gastronómico». — Reconquista 588.
 Agrupación «Volontá». — Río Negro 1180.
 «Liga Anti-militarista». — Río Negro 1180.
 «Centro Luz y Vida». — Cerro.
 «Centro de E. S. Villa Muñoz». — Aramburú 1828.
 Agrupación «La Batalla». — Guadalupe 1069

Las ideas

de un naturalista sobre la guerra

Me han preguntado algunos amigos de EL HOMBRE mi opinión, como naturalista, sobre la guerra, particularmente si creía que los primitivos han sido o siguen siendo guerreros por esencia. A eso no se puede contestar en tres palabras, pues, he notado tanto por la lectura de observaciones ajenas sobre etnología, como por mis observaciones propias, que si ciertos primitivos (la mayoría, me parece) son muy mansos y hospitalarios, mientras no son atacados, por lo contrario otros, son muy bravos y guerreros.

Pero me apresuro a decir que la observación no demuestra que la guerra sea fatal y necesaria entre los hombres; bien al contrario, vemos los primitivos que poblaban ciertas islas de Oceanía, la isla de Tahití, por ejemplo, cuando los franceses invadieron su isla los acogieron sin ninguna oposición. Los indios Guayakis, del Paraguay, son otro ejemplo de mansedumbre, la sola cosa que hacen al ver a un extraño es disparar.

Ciertas poblaciones salvajes del Brasil, de las islas Caraibes y del centro de Africa no solamente demostraron ser muy crueles contra los extranjeros, sino que entre ellos mismos casi siempre estaban en guerra, lo mismo los Píeles Rojas.

Si investigamos las razones de estas diferencias esenciales de carácter entre los primitivos de diversas clases, las encontraremos antes de todo en sus condiciones naturales de existencia.

Los Tahitianos, vivían en una isla encantadora; el mínimo de temperatura es de 15° sobre cero y el máximo es 32, una eterna primavera. Se alimentaban con frutas silvestres y miel, que la naturaleza les brindaba en abundancia y sin trabajo alguno; no había en la isla ningún animal dañino ni carnívoro; no vestían ni edificaban

casas. Desconocían completamente el resfriado, la pulmonía y nuestras enfermedades contagiosas.

Su mansedumbre se explica por el hecho de que teniendo satisfechas todas sus verdaderas necesidades, desconocían las enfermedades y la nerviosidad que proviene en los demás primitivos como en los civilizados de la degeneración por malas costumbres y de la inseguridad de la vida.

Los Guayakis son los seres más primitivos que concebirse puede; están todavía en la edad de piedra; el hacha de piedra y la flecha son sus solas armas. No habiendo tenido ningún contacto con los civilizados, desconocen sus vicios, no fuman ni conocen el alcohol; comen cualquier cosa, pero con preferencia las frutas y la miel; a veces hártanse hasta no poder más y otras veces pasan varios días en ayunas. Andan desnudos y no edifican casas; son nómadas, muy ariscos, no se dejan acercar por ningún extraño, son muy ligeros; cuando son atacados, tratan de disparar antes de defenderse; nunca se toman adultos prisioneros con vida.

Si examinamos los primitivos guerreros, vemos que son sobre todo tribus cazadoras y hasta antropófagas; aquellos son los más malos y se explica fácilmente por la inseguridad de la vida, la falta de comida abundante y la costumbre de matar, hacen que cuando se encuentran dos cazadores, uno hambriento y con nada, y el otro provisto, el choque sea inevitable: es la lucha por la vida.

Pero si en los primitivos se explica y hasta un cierto punto se justifica, la guerra es siempre, en los civilizados, una cosa estúpida e injustificable. Merced al desarrollo de la agricultura, la industria y el comercio, no solamente los civilizados tienen el alimento necesario sino que además existen inmensas reservas almacenadas, y la prueba es que en la actual guerra, a pesar de estar 30 o 40 millones de hombres ocupados en la destructora tarea de los campos de batalla, y otros tantos distraídos del

trabajo fecundo para ser ocupados en la estéril fabricación de artefactos de guerra, o en países neutrales, desocupados a consecuencia indirecta de este gigantesco conflicto, seguimos viviendo y todavía los almacenes están llenos de productos necesarios a la vida.

Algunos han pretendido que la guerra actual es una guerra de ideales; y muchos, engañados por las asaltadas afirmaciones de los plumíferos que orientan la opinión pública, enfermos de la fiebre más terrible, de la fiebre del oro, lo han creído; pero la realidad es otra. La gran verdad, es que no es más que una guerra de mercaderes, y cualquiera que tenga ojos, y quiera ver imparcialmente los hechos, se dará cuenta cabal de la realidad que acabo de enunciar.

(Si se quieren datos precisos, y nombres y estadísticas, leanse las obras de Delaisi «La guerra que viene», «El patriotismo de las planchas blindadas», etc.)

La civilización actual ha seguido en casi todos sus adelantos un rumbo equivocado, a tal punto que hemos perdido completamente el instinto de que se benefician los que llamamos irracionales para dirigirse en la vida. No sabemos ni vestir, ni dormir, ni comer, ni beber, ni marchar, ni respirar. Hemos creído en nuestra soberbia que podíamos prescindir de la observación de las leyes naturales, y si muy amenudo las hemos estudiado, ha sido con la intención: no de adaptarnos a ellas, pero sí, con la idea de burlarlas.

¡Oh! no quiero decir que tengamos que quedarnos o que habría que volver al salvajismo primitivo; no. Pero lo que no hubiéramos nunca debido olvidar, es que no somos más que partículas ínfimas del gran todo y que las leyes de armonía universal no han sido hechas para nuestro uso exclusivamente... Si no tenemos en cuenta que somos una «consecuencia» y no una «causa», nunca comprenderemos en toda su magnitud la necesidad en que estamos, como todos los demás seres, de conformarnos a la gran ley de adaptación.

Las conquistas de la ciencia moderna y de la pretendida ciencia médica en particular, solo sirven para hacernos sufrir y matarnos de cien mil maneras, cada vez más y más horriblemente refinadas.

Ejemplo: los gases asfixiantes. No amigos, la solución, ahora como siempre, no está en otra parte que en el eterno «conócete a tí mismo». Acordaos, amigos míos, que la salvación no puede venir de ningún Mesías o de acciones exteriores a vosotros mismos.

La vida es eterna; pero nuestra vida es actual; embellezcámosla lo mejor posible. Estudiemosnos, y tratemos de encaminarnos hasta la más alta perfección, y seremos fuertes, sanos y libres, y siendo esto, seremos felices, y siendo felices habremos hecho más para los demás hombres con el ejemplo de nuestra lucha y de nuestra victoria sobre nosotros mismos, que todos los moralistas de todos los credos, sinceros o falsamente altruistas.

La guerra entonces será imposible (como lo es ya para mí) porque en lugar del odio habremos implantado el amor. Algunos quizás se extrañan que un egoísta os hable del amor como base de su moral; y sin embargo, a los ojos clarovidentes, eso es fatal; el odio no produce más que rencor, violencias y ruinas. El amor por el contrario, es un manantial de entusiasmo, de alegría y de vida; y en virtud de la gran ley de afinidad, no puede determinar hacia sí mismo sino una corriente de amor, de entusiasmo, de alegría y de vida.

Desterremos el odio de nuestros corazones, desterremos aquel patriotismo estrecho y mezquino que permite al odio anidarse, en aquella cuerda sensible que saben también tocar los zánganos cuando así lo requieren sus despreciables intereses. Desterrando el odio y el patriotismo, habremos matado a la guerra. No hay otro remedio.

DIÓGENES COSTA.